
的问题。它不仅影响到反腐倡廉建设，更影响到干部职工积

极性。为解决这一弊端，长沙市主要采取两种办法，一是取

消各部门自定的目标管理奖，市政府与各部门统一签订目

标责任书，按工作任务完成情况的好坏予以奖惩；二是实施

“开前门、堵后门”的政策。市财政与有关部门组织有关人员

对市直机关津补贴项目进行了全面清理，取消了各部门制

定的奖金、补贴项目23项，统一了全市机关干部的津补贴标

准，并通过会计委派管理中心发放各种补贴。同时，针对少

数单位的特殊岗位津贴、加班费以及值班费、过节费等情况

进行调查摸底，实事求是地向政府提出了规范意见。通过上

述措施，规范了全市公务员队伍的福利待遇，得到了市属各

单位的拥护、支持和理解。

二、改革的初步成效

半年多的实践证明，实行会计委派制改革，从源头上控

制了各行政事业单位预算内外资金的乱支滥用等问题，是

切实强化财政监督、推进反腐倡廉建设的可行之路。改革的

初步成效主要体现在以下四个方面：

一是节约了财政资金。实行会计集中核算，全市共取消

了各行政事业单位自设的银行预算内外账户1 030多个。预
算内资金由财政拨入会计委派管理中心设立的基本账户，

预算外收入实行票款同步管理，先入预算外资金财政专户，

再按规定拨到会计委派管理中心基本账户，使全市预算内

外资金由过去的分散管理变为集中管理。会计委派管理中

心又是资金中心，资金集中起到了“蓄水池”的作用，能缓解

财政资金调度紧张的问题，增强政府的宏观调控能力。同

时，由于集中会计核算，单位不合法、不合理的开支得到了

遏制，公用经费居高不下的局势也得到基本控制。据统计，

2001年1-6月，市直行政事业单位公用经费支出较去年同

期下降19.77% ，节约资金2 073万元。全市（含县<市>区）累

计1-6月行政事业单位支出较上年同期下降16.62% ，节约

资金7 056万元。

二是严肃了财经纪律。通过集中会计核算和实行统一

的奖金福利补贴标准，严肃了财经纪律，平衡了部门与部门

之间的利益关系。各单位的每一项开支都必须经过会计委

派管理中心的严格审核，不合理的开支不能报销，不合法的

票据不能入账。会计委派管理中心如一道关口，有效地杜绝

乱支滥用现象，阻止违纪违法行为的发生。作为委派财务人

员，由于其行政关系、工资福利待遇不受所在工作单位的制

约和影响，在较大程度上可以独立行使《会计法》赋予的监

督职权，自觉制止“小金库”、账外账，以及不合法的支出等

行为。据统计，2001年1-6月，市会计委派管理中心共拒付

不合理、不合法的财务事项81笔，金额361万元。
三是提高了会计电算化水平。实行会计集中核算制后，

由于会计人员集中、业务集中、经费集中、微机操作，使集中

核算会计工作摆脱了手工记账，会计电算化得以真正实现。
目前，市会计委派管理中心对所管单位的账户全部由计算

机记账、登账、编制会计报表，使会计资料更具有真实性、可

靠性。同时，改变了行政事业单位中存在的兼职财会人员无

证上岗和业务水平参差不齐的现象，由思想政治素质好、业

务水平高的财会人员从事集中管理。及时提供会计信息，杜

绝少数单位过去存在的财务混乱和会计信息失真等现象。
四是节减了人员编制和经费。按原有会计队伍管理体

制，市直60个部、办、委、局原有财务人员156名，而现在会计

委派管理中心核算组只有27人，比改革前减少财会机构人

员100多名，若按人均年支2万元费用计算，每年可节减财政

支出200多万元。同时，适应机构改革的要求，也使各单位从

繁琐复杂的财务核算中解脱出来，有利于业务工作的开展。

三、几点体会

1、领导重视是关键。市委、市政府领导高度重视会计委

派制改革，并成立会计委派制改革联席会议制度，由市政府

领导亲自挂帅，财政、人事、纪检、编委等部门负责同志参

加。市政府三次召开市直单位负责人和财务人员会议，对会

计委派改革的具体工作进行动员和布置。市五大班子带头

撤消银行账户和财务机构，积极支持改革。正是由于市委、

市政府鲜明的态度和决心，消除了市直有关部门和单位领

导思想认识上的障碍，为全市会计委派制改革的顺利实施

提供了强有力的领导保障。
2、部门配合是基础。在长沙会计委派制改革中，市纪

检、人事、编委、审计等部门给予了全力支持和配合，通力协

作，从机构设置、人员选调、方案实施等多方面提供了强有

力的纪律和组织保证。

3、队伍素质是保证。一是要做到热情服务，二是要严肃

工作纪律，三是要强化对委派或集中核算人员的管理。只有

建立一支政治业务素质都过硬的会计队伍，才能保证会计

委派制改革的顺利推行。
（作者单位：长沙市会计委派管理 中心）

责任 编辑  刘黎静
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财政部、中国证监会于2001年11月12-13日在北京

国家会计学院联合召开了“强化 证券市场审计评估执业

质量管理工作会议”。财政部部长助理、中国注册会计师

协会秘书长李勇作了题为“认 清形势、正视问题、明确方

向、励精图治、全面提升行业的社会公 信 力”的 重要讲

话 ，中国证监会副秘 书长汪建熙也在会上讲了话。相关

方面近300人出席了会议。
（本刊通讯员）
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